

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR y ADMINISTRADOR - J. DE DIOS MATUS

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 8 DE JUNIO DE 1905.

N.º 1081

J. Joaquín Retes,

ofrece sus servicios en esta ciudad como Tenedor de Libros, Procurador Judicial y para dar clases á domicilio en el Ramo de Enseñanza Superior y Primaria.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmose

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe, tendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad. Tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSE

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

K Marca registrada según decreto
E publicado en "La Gaceta Oficial,"
Y Número 38, de
S 30 de septiembre
Depósito en Puntarenas en **T** de 1903 y com-
la Cia. de Agencis de **O** probada co-
Costa Rica Ltda. **N** mo la
E mejor.
T ASSMANN & C.

SECCIÓN POLÍTICA

CHAMARRA.....

Parte de la juventud del Guanacaste que se encuentra hoy reforzando las débiles filas del cletismo, es republicana: piensa como ellos y siente también como ellos. Solamente los extravíos locales de que se encuentra yiciada nuestra atmósfera política, pudo haber llevado á esa juventud del porvenir á los campos del nacionalismo, casi expirante en la actual contienda del país en que los Partidos se disputan brazo á brazo la supremacía.

Toñito Alvarez Hurtado, era republicano: él no tiene ningún interés en negarlo, y se disculpa de sus errores, diciendo que ha podido más en él, el aborrecimiento á la familia Faerron, que el interés que pudiera despertarle Costa Rica.

Jóvenes que tienen por divisa esa manera de raciocinar, deben confesar que están derrotados; porque en ellos no arde el fuego del entusiasmo, el amor verdadero á Gosta Rica. Sí, ... jóvenes, estáis en plena derrota, tenéis las alas recortadas para poder remontaros á las alturas á donde se respira un ambiente más puro y una temperatura más deliciosa; no tenéis aire en los pulmones y vuestro destino es sucumbir en plena primavera de la vida.

Vuestro puesto lo tenías en el Partido Republicano; allí tenías el arma batalladora de las energías de la juventud para defender los derechos sagrados de la Patria; allí tenías vuestro puesto de honor; vuestros corazones estaban con nosotros porque palpitan por una misma idea, por un mismo pensamiento.

El Partido Liberal que formamos aquí en Liberia hace como seis años, bajo las sombras de la tiranía de Iglesias, es el mentís más elocuente que podéis dar á la inexplicable decisión de la unión guanacasteca afiliándose al nacionalismo.

El Partido Liberal y su hermoso programa adoptado por nosotros, no tiene punto de contacto con el personaje que el año noventa y cinco se presentó en compañía de ciertos olímpicos, pidiendo al Congreso, el restablecimiento de la pena de muerte en Costa Rica.

¡Qué sarcasmo! ¡Don Cleto González Víquez candidato de la Unión Guanacasteca! Esto es el colmo de lo ridículo, puesto que el Partido Nacional es puramente personalista.

Bien claro se han exhibido los de la Unión Guanacasteca, siguiendo las huellas del nacionalismo por el afán de creer que don Cleto González Víquez es el candidato de las simpatías del Gobierno, y por el

afán de suponerse que será por consiguiente la candidatura triunfante.

La Unión Guanacasteca arde en deseos de arrollar para sí el gobierno absoluto de la provincia; quieren más que si fuera una novia á esas malditas diputaciones, á esa tan decantada Gobernación, Comandancia, etc.

¡Oh juventud medrosa! Allí tenéis la agricultura que vale más que los miserables sueldos del presupuesto; pues es más noble coger el arado que ambicionar como si fueran propiedades particulares los empleos de la Nación.

Este es el verdadero móvil de los tristes extravíos de la famosa Unión Guanacasteca. No lo neguéis; entre vosotros se encuentran parásitos que sólo pueden vivir abrazados á las ramas del Gobierno. Ya habéis sido educados en el Liceo por él, pues dejadle en paz, buscando vosotros otros caminos para que os proporcionéis la vida.

Habláis con énfasis que raya en atrevimiento, diciendo que en la Unión Guanacasteca están los intelectuales del departamento. Deben ser intelectuales de primera magnitud, Juan Muñoz, Rafael Rivera, Anastasio Villar, Francisco Masyorga, Baltasar Baldioceda, etc.

Esto último nos ha causado ratos deliciosos de diversión. ¡Oh intelectuales! ¿Qué tenéis vosotros señores ligueros, algo que os levante del nivel común de las vulgaridades y medianías mediocres?

Os creis semidioses y no pasáis de ser despreciables sabandijas de la vulgaridad.

En el Guanacaste tenemos á José Cabezas, á Aníbal Santos, Antonio Zelaya, Ramón Zelaya, á Raúl y Manuel Santos, á Francisco Faerron, á don Narciso y Eduardo Ruiz, á Luis Urbina, á don Maximiliano y Antonio Aylarado, á Salvador Santos, Juan Vicente Bustos, á José Joaquín Esquivel, á Carlos Alvarez, á Arturo Dobles, á Manuel Bonilla, á José López, Raimundo Brenes, Leovigildo Acuña, Ramón Tenorio, Antonio Rosales y otros muchos que no tienen la desgracia de pertenecer á esa Unión Guanacasteca.

Vamos á ver, señores de la Unión, ponedme un parangón entre vosotros y los que he mencionado antes.

Hoy en día hasta los simples Inspectores de Escuelas en el Guanacaste, se creen luceros del alba. Entrad en juicio.

PIPAON.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española.
JUNIO

Día 2.—1740—Toma posesión del gobierno D. Juan Gemmir y Leonart.

Día 3.—1659—D. Andrés Arias de Maldonado y Velazco es nombrado gobernador de Costa Rica.

EL PACIFICO

Cosas viejas que conviene recordar

La santa euan sublime cólera de los hombres que sintieron el dogal del despotismo, no se apaga fácilmente.

El 3 de Mayo de 1902 fué un día de resurrección para Costa Rica, sometida por largo tiempo á la célebre dominación de los Iglesias.

Rafael, era un cruzado del *continuismo*. Tenía dotes de caballero taimado y tolerable; y sus energías las dedicó patentemente al progreso material. En ocasiones, tuvo arranques de noble amor propio y eusayaba vuelos de águila; pero de ordinario los vientos airados lo obligaban á descender, y entonces infligía las mordeduras de la víbora.

Medroso como Claudio, temió abofetear frente á frente al pueblo, y cegado por el amor de familia creyó ver en su hermano, el talismán propicio para ejercer sus iras ocultas. Pretendió con zambras de cuartel erigirlo en Magistrado omnipotente, y le llegó su inexorable famoso cuarto de hora. El minuto que Dios señala como límite extremo á todos los conductores extraviados que se imaginan infalibles.

Con el advenimiento del típico Demetrio se hubiera cerrado la noche en Centro América. Incapaz como aquel Regalado del Salvador en quien el *insigne* Mayorga Rivas, por atavismo utilitario, vé como á un *petit* Napoleón; hipócrita y falaz como Estrada Cabrera; burdo, audaz y cínico como Zelaya; ciego y cruel como Manuel Bonilla, esa imposición absoluta hubiera traído la *absoluta imposición*; y hubieran terminado para siempre las garantías de la República, sin dar lugar ni por un momento á los torneos democráticos á que nos entregamos hoy con toda expansión en el seno de la paz.

Internémonos en Guatemala, y sentiremos en el acto la mano negra de los sayones autocráticos deteniendo nuestra pluma; viajemos hacia el país de los tres Presidentes: Escalón, Regalado y Roberto Paredes, un lacayo que domina á esas dos nulidades, y nos veremos amenazados cuando alcemos la voz, por el chillido de los sargentones quiijotescos que portan como un sarcasmo, guante blanco, obediendo los mandatos de esa trilogía en comandita. Obedecer á Regalado, es decir, al monarca de la taberna.

Lleguemos á Honduras, y escucharemos azorados el relato de los viajeros hablando de un país muerto, debajo de cuyos escombros yacen en el suplicio los propagadores de la libertad, ahogados por el tacón de un tirano.

Refugiémonos en Nicaragua y el espantoso alarido de aquellas ciudades desoladas, las ruinas de aquella Gomorra y el gemido lento de las multitudes agobiadas por los desafueros de un Cacique grosero y perverso, no dejarán que nuestra palabra corra libre y desenvuelta sin que nos amenacen con el tuguio de la Penitenciaría ó se nos castigue con el asesinato á mansalva.

Aquellos cuatro países retrogradan bajo la férula de inveterados mandarines, disfrazados con el gorro frigio; pero ataviados con la siniestra librea de los que llevan estos estados como si fueran carros fúnebres, entre las encrucijadas del vil despotismo.

Á eso hubiera llegado la humilde Costa Rica en las manos de *Tiberio Iglesias*, porque el número de cortesanos abundaba, y la degradación moral se extendía en el car-

ter nacional á manera de una lepra sin remedio.

Rafael apareció en el estadio de la política por un golpe de astucia, y por fortuna la voluntad de un hombre enérgico lo derribó entre las carcajadas y la ironía de un pueblo independiente.

El problema actual que defina el verdadero candidato aún está por resolverse.

La honrada palabra del Presidente Esquivel es una garantía y una verdadera esperanza. La elección será legal; pero apartemos el denso velo con que las pasiones desbordadas nublan la vista. Acordémonos de que en el fondo de las veleidosas aguas, ha surgido muchas veces de improviso el escollo donde se hace pedazos la nave segura, y evitemos aparecer por imprudencia como fragmentos de lamentable naufragio.

Hay cosas viejas que conviene recordar.

ARTURO REVES.

Cuestión de sueldo

La República, mejor dicho el escritor asalariado de aquel periódico, husmeando todo lo que trae la prensa servil de Nicaragua en favor del Gobierno de Zelaya, reprobado universalmente, reproduce en su edición de antier un artículo de *El Diarito*, tendente á endiosar, entre ruido de pitos y tambores aquel tirano despreciable y vulgar.

Si *El Diarito* dijese la verdad de lo que pasa en Nicaragua habría ido á purgar su delito á la célebre Penitenciaría por lo menos.

Allá el periodismo está organizado de este modo:

Se coge á cualquier Perico de los palotes, un Felipe Naranjo Aviles, por ejemplo, y se le hace figurar como Director propietario de *La Tarde*. Luego se le dice: «Mande U. todo lo que ha de publicar al Campo de Marte, y así se hace, no dando á las cajas lo que de allí no trae el Visto Bueno.

Otro tanto se le ordena á un José María Castrillo que se dice redactor de *El Comercio* y luego se le pone de colaborador á un Argüello, es decir *a man you cau do anything with*, que llene columnas de alabanzas y allá va la pelota.

Aquel que oye ruido desde afuera, se imagina que Zelaya es Dios que reparte bienes á los cuatro vientos y que un Altamirano—que no pasa de ser un rábula—así como Sevilla, son dos eminencias del saber que han implantado los mejores métodos de educación en Nicaragua.

Sería bueno que el escritor de *La República* se diera un paseito por Managua para que regresara cargado de arrepentimientos y convencido de que nada de progreso, nada de grandes adelantos por la instrucción, como que no existe personal docente idóneo, nada de nuevos planes científicos para la Escuela Militar y nada por otra cosa que por la persecución, el descrédito, la deshonra, el vil escarnio, el reclutamiento forzoso y el abuso inaudito de la vulgata contra los que viven allá como en las catacumbas.

Pero estamos gastando frases innecesarias. El escritor de *La República* sabe esto tan bien como nosotros; solo que hay que desquitarse la soldada.

AVISO

Por escritura otorgada hoy ante el Notario Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo á mi hermano don José Raffo.

TOMAS RAFFO.

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

Julia v. de Sánchez

OBSTÉTRICA TITULADA

Ofrece sus servicios en esta ciudad. Casa de don Virgilio Lizano

Puntarenas, 10 de abril de 1905.

AL SIGLO NUEVO		
A. HERRERO & Co.	<p>LACERVEZA</p> <p>Sehlitz,</p> <p>EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS 'COQUETAS' pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.</p>	SAN JOSE COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

RESTAURANT ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche.

T. RAFFO.
Propietario.

En cinco días

se obtiene la curación radical de la *Gonorrea, Espermatorrea, Flores Blancas* y cualesquier clase de flujos, con el uso de las

Píldoras é Inyección del Dr. Palmer,

Se garantiza que no causa estrechez. Noventa certificados de personas conocidas lo prueban.

De venta en la Botica de Puntarenas

REMITIDOS

Al corresponsal
viajero

TIERRA BLANCA

Como fiel intérprete de los intereses de la provincia, y particularmente de esa bendita tierra, recordará U. el nombre de un Director de Escuela, que estuvo en esa como 8 ó 9 años y que á consecuencia de un enorme salto de trampolín instructivo, fué destituido por el señor Director General del Ramo.

Intrigó mucho en la administración pasada por volver á su puesto, lo que no consiguió hasta que surgió la administración del señor Esquivel. Hay interés en publicar el incidente porque fué despojado, por si se encuentra en algún cantón, para que se cuiden de él, por aquello del trampolín.

UN PERJUDICADO.

Mayo de 1905.

INFORMACION

Que conste

D. José López Landrón, comerciante establecido en Las Juntas de Abangares, recurre á nuestra caballerosidad para que digamos que no es el autor de un telegrama que referente á hechos verificados en Las Cañas, se publicó en una de las ediciones anteriores.

Conste que el señor López Landrón, aunque es nuestro agente en Las Juntas, jamás ha mandado una sola frase por su publicación.

Cables últimos

Ayer se recibieron en la capital los cablegramas relativos á la confirmación del gran desastre ruso cuyo extracto es el siguiente:

"En la tarde del sábado, Rojstvensky y ochenta oficiales buyeron abordó del destroyer Biedovi, pero fueron capturados, ya cerca de la costa, por un destroyer japonés".

"Rojstvensky está en efecto, gravemente herido."

"Informa Togo que el número de naves rusas hundidas ó capturadas asciende á veintidós, incluyendo ocho acorazados."

Salud interrumpida

Hace algunos días está padeciendo de calenturas palúdicas, que lo han obligado á guardar cama, el infatigable copartidario y estimable artesano don Teodomiro Acuña.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Hacemos propaganda

Apenas el invierno ha levantado las compuertas á sus hiladas fuentes, y ya está casi totalmente intransitable el importante camino que de este puerto conduce á Miramar y sus minas que le dan vida y prosperidad.

Los trabajos de la Bella-Vista están al principiarse y si no acude la autoridad respectiva á practicar una seria reparación, antes de que concluya el presente mes, no habrá medio de transitar por tan indispensable vía de comunicación.

Urge la reparación de ese camino, de modo imperioso.

Los propagandistas políticos de-

bieran ayudarnos en esta nuestra propaganda itineraria.

Robo de anoche

Haciendo un agujero en la puerta de la casa de don Carlos Barahona, algunos amigos de la ageno introdujeron la mano y descorrieron el picaporte, logrando entrar y llevándose, con buena suerte has a ahora, una cadena de oro, para reloj, una cadena de oro para cuello, un prendedor de oro con las iniciales C. B., un chal de seda rosado nuevo, una colcha fina, blanca, una sortija de perlas, un prendedor de plata con el nombre de Mercedes, dos brillantes grandes y algunas cosas más de menor importancia.

Volvió al servicio

En la tarde de hoy tomó nuevamente á su cargo la Comandancia de Policía de esta plaza el Mayor D. Abel Borbón, por encontrarse ya bastante mejor de la enfermedad que le obligó á solicitar licencia.

Ojalá siga el Sr Borbón logrando el restablecimiento completo de su salud.

Tres presidiarios más

Hoy ingresaron al Presidio de San Lucas, á descontar las penas que les fueron impuestas, los reos Orlando Rivera Gamboa, Isaias Mora Morales y Julián Telles.

Rivera Gamboa tiene todo el aire y los modales de persona culta pero la velocidad con que fueron embarcados, nos impidió informarnos del motivo que á tal condición lo redujo.

Los que viajan

Hoy regresaron los señores J. Joaquin Retes y don A. Mc. Kellar de su comisión á Miramar, trayendo algunas protestas y varias adhecciones que luego serán publicadas. Felicitámosles.

Empleados politiqueros

Ha seguido en Miramar el mal-estar originado por la participación que allá toma en la política el maestro de escuela y uno de los policiales: David Alvarado. Este último fué dado de baja ya; el otro está pendiente de la resolución del Inspector General de Enseñanza.

Robo á tablas

Anoche, aprovechando la fuerza del aguacero que cayó, desplegaron su actividad los hijos de caco, llegando hasta cambiar de sitio cincuenta y cuatro tablas que trajeron ayer tarde unos nicoyanos. Parece mentira, pero es el caso que la policía no ha podido encontrarlos.

Baile público

Esta noche el propietario de la «Bola de Oro» General Sáenz obsequiará al público un baile extra que se verificará con la mayor parte de los filarmónicos de la banda marcial.

Como lo dijimos en nuestro número anterior, el establecimiento de nuestro amigo el General Sáenz, tendrá que ser del agrado de todos Millonario prisionero

A mediados del mes que acaba de pasar, el estimable joven guatemalteco don Mariano López Pacheco (a) Polvorín, disparó un balazo á quema-ropa, en el Gran Hotel, á un coronel que estaba de jefe en el castillo de Metamoros (intermediaciones de la capital de Guatemala), penetrándole la bala á un lado de la boca y saliéndole cerca de la nuca, llevándole parte de la lengua y de los dientes.

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas

Puntarenas, mayo 25 de 1905.

F. DE P. AMADOR.

¡NEGOCIO!

Se desea comprar un carretón en buen estado de servicio y con su mula correspondiente.

El que quiera venderlo, ocurra á la oficina de don Serafín Saravia en donde le darán informes.

Puntarenas, 18 de abril de 1905.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de esta agrupación política quedará abierta todos los días hábiles de las 8 á las 10 a.m. y de las 12 á las 4 p. m.

Puntarenas, abril 3 de 1905.

JUAN SUÑOL

2º Presidente.

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferretería de Miguel Macaya & Cía,

Las hay en las formas que se deseen, con repuesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandescente y toda clase de útiles eléctricos

San José, marzo de 1905.

ALBERTO FAIT & Cº.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiabes, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, palas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petipois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

C. GUELL

Admor.

